

**Е.А. Лыкова  
Л.И. Проскурина**

**ДЕРЕВНЯ  
РОССИЙСКОГО  
ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА  
в 20–30-е годы XX века**



РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК  
ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

Институт истории, археологии и этнографии  
народов Дальнего Востока

---

Е.А. Лыкова, Л.И. Проскурина

Деревня  
российского Дальнего Востока  
в 20–30-е годы XX века  
Коллективизация и ее последствия

Ответственный редактор  
д-р ист. наук, проф. А.Т. Мандрик



Владивосток  
Дальнаука  
2004

УДК: 947.084.4/.7(571.6)

Е.А. Лыкова, Л.И. Проскурина. **Деревня российского Дальнего Востока в 20–30-е годы XX века: Коллективизация и ее последствия.** — Владивосток: Дальнаука, 2004. — 188 с.

ISBN-5-8044-0469-5

В монографии раскрываются основные тенденции и особенности политического и социально-экономического развития дальневосточной деревни в 20–30-е годы XX в. Особое место занимают вопросы коллективизации и ее последствия; установлены масштабы насилия над крестьянством и конкретные формы репрессий в деревне.

Книга предназначена специалистам, а также широкому кругу читателей, интересующихся историей Дальнего Востока.

Табл. 15.

**Ключевые слова:** деревня российского Дальнего Востока, крестьянство, колхозы, земельная и налоговая политика, коллективизация, раскулачивание, репрессии, сельское хозяйство.

Рецензенты

д-р ист. наук *Н.А. Шабельникова*,  
канд. ист. наук *Н.В. Марьясова*

Утверждено к печати ученым советом Института истории, археологии и этнографии народов Дальнего Востока ДВО РАН

*E.A. Lykova, L.I. Proskurina. The Russian Far Eastern Village in the 20-30-s of the 20<sup>th</sup> century. Collectivization and its Consequences.* — Vladivostok: Dalnauka, 2004. — 188 p. ISBN 5-

Institute of History, Archaeology and Ethnography of the Peoples of the Far East, FEBRAS. Vladivostok. E-mail: [ihac@eastnet.febras.ru](mailto:ihac@eastnet.febras.ru).

The monograph reveals the basic tendencies and peculiarities of political and social-economic development of the Far Eastern village in the 20-30s of the 20<sup>th</sup> centuries. Problems of collectivization and its consequences are of special attention; there are ascertain the scale of coercion of the peasants and concrete forms of repression in the village.

The book is intended for specialists and the wide circle of readers interested in the history of the Russian Far East.

**Key words:** village of the Russian Far East, peasantry, kolkhozes, land and tax policy, collectivization, raskulachivaniye (coercion concerning peasantry, deprivation of land and social rights).

ISBN 5-8044-0469-5

© Е.А. Лыкова, Л.И. Проскурина, 2004

# ОГЛАВЛЕНИЕ

<b>Введение</b> .....	5
<b>Глава 1.</b>	
Крестьянство Дальнего Востока в 20-е годы .....	15
1. Сельское хозяйство и крестьянство Дальнего Востока после окончания гражданской войны .....	15
2. Земельная и налоговая политика советской власти на Дальнем Востоке в условиях нэпа .....	28
3. Государственное экономическое регулирование индивидуальных крестьянских хозяйств .....	67
4. Кооперативное строительство .....	82
5. Дальневосточная деревня к концу 20-х годов .....	101
<b>Глава 2.</b>	
Крестьянство Дальнего Востока в 30-е годы. Коллективизация и ее последствия .....	121
1. Массовая коллективизация крестьянских хозяйств и раскулачивание. Репрессий против дальневосточных крестьян .....	121
2. Материально-техническая база сельского хозяйства ...	154
3. Производственные кадры дальневосточной деревни ...	161
4. Сельское хозяйство Дальнего Востока в конце 30-х годов .....	171
<b>Заключение</b> .....	182

# CONTENTS

<b>Introduction</b> .....	5
<b>Chapter 1.</b>	
The Peasantry of the Far East in the 20s .....	15
1. Agriculture and peasantry of the Far East after the end of the Civil war .....	15
2. Land and tax policy of the Soviet power in the Far East during the NEP period .....	28
3. State economic regulation of individual peasant farms .....	67
4. Co-operative building .....	82
5. The Far Eastern village by the end of the 20s .....	101
<b>Chapter 2.</b>	
The Peasantry Far East in the 30s.	
Collectivization and its Consequences. ....	121
1. Mass collectivization of peasant farms and raskulachvaniye. Repression against Far Eastern peasants. ....	121
2. Material-technical base of the agriculture .....	154
3. Production personnel of the Far Eastern village .....	161
4. Agriculture of the Far East at the end of the 30s .....	171
<b>Conclusion</b> .....	182